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PREOCUPACIÓN POR PELIGROSO BACHE 
EN LA ENTRADA NORTE DE OVALLE 03

PROBLEMÁTICA SE ARRASTRA HACE VARIOS MESES 

CRISIS EN FERIA MODELO 
POR BAJAS VENTAS

El tradicional centro comercial ovallino atraviesa por una difícil situación económica, 
producto de la competencia desleal que genera, principalmente, el comercio ambulante. 
Por ello, los locatarios piden mayor fiscalización de estas actividades irregulares y otras 
medidas de apoyo. 02
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Bajas ventas afectan a la 
Feria Modelo de Ovalle

ADMINISTRACIÓN TOMARÁ MEDIDAS PARA FORTALECER EL CAPITAL HUMANO

El tradicional centro comercial ovallino atraviesa por una difícil 
situación económica, producto de la competencia desleal que 
genera, principalmente, el comercio ambulante. Por ello, los 
locatarios piden mayor fiscalización de la venta callejera y 
otras medidas de apoyo. 

La Feria Modelo es uno de los lu-
gares más icónicos en la comuna 
de Ovalle, e incluso en la Provincia 
del Limarí. No obstante, en la ac-
tualidad no atraviesa por un buen 
momento económico, ya que según 
los propios locatarios las ventas se 
han mantenido bajas. 

Así lo afirma la presidenta del sin-
dicato del sector minorista, Gema 
Guzmán, “las ventas están muy 
bajas hace rato, desde hace meses. 
Una de las razones es el comercio 
ambulante y la feria de las pulgas 
que se hace el fin de semana, eso 
nos ha perjudicado de sobremanera, 
todos tenemos derecho a trabajar, 
pero hay que trabajar en igualdad 
de condiciones, nosotros pagamos 
impuestos, patentes, luz y todo, 
mientras en la calle no pagan na-
da. También nos afectan las malas 
actitudes dentro de la propia feria, 
porque en el sector de postura están 
vendiendo por detalle, no se está 
cumpliendo el reglamento interno 
de la feria”, indicó. 

Palabras similares tuvo la secreta-
ria del sindicato, Rina Cerda, quien 
declaró que “las bajas ventas vienen 
desde hace harto rato. Con la pan-
demia apareció mucho comercio en 
las calles, y también están las ferias 
de las pulgas que se han instalado 
en las poblaciones, todo eso nos 
ha mermado las ventas. Por otro 
lado están los problemas con los 
postureros y los mayoristas, todo el 
mundo está vendiendo al detalle, y 
eso nos está complicando”, apuntó. 

Esta situación también fue con-
firmada por una ex dirigenta del 
sindicato, Cecilia Pizarro, quien 
comenta que nunca antes había visto 
una situación como esta, “todo este 
año han estado bajas las ventas. Acá 
nunca se había visto que la gente 
compre de a dos o tres papas, en 
mis años que llevo de comerciante 
nunca había visto eso, entonces hay 
poco flujo de personas, y las que hay 
están comprando poco”, apuntó.

La ex dirigenta de los feriantes 
también cree que esta situación se 
ha provocado por múltiples razones, 
“nosotros esto lo atribuimos a la 
problemática que tiene el país en 
general, pero también está la com-
petencia desleal con el comercio de 
las calles, que lo pueden erradicar un 
día, pero después vuelve de nuevo, 
también puede influir la sequía, es 
toda una cadena. Acá el horario de la 
feria es hasta las 7 de la tarde, pero 
a las 5 ya está cerrado, porque los 
feriantes no sacan nada con estar 
acá si es que no hay ventas”, sostuvo. 

PROBLEMÁTICA TRANSVERSAL 
Pero las bajas ventas en la Feria 

Modelo no solo ha afectado el sector 
de frutas y verduras, sino también las 
cocinerías, cafeterías, paqueterías 
y ropa americana. 

Así lo manifiesta Raúl Romero, 
presidente del sindicato Sectores 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Unidos, que congrega estas cuatro 
áreas, “el tema de las bajas ventas 
vienen hace bastante tiempo, y no-
sotros hemos tratado de impulsar 
y promocionar nuestro sector por 

redes sociales, pero la verdad es que 
seguimos con problemas. El hecho 
de que hayan bajado las ventas nos 
perjudica enormemente, porque hay 
compromisos y deudas que hay que 
pagar, esto es algo que nos afecta 
a todos en general”, sostuvo. 

El concejal Patricio Reyes ha co-
nocido de cerca esta problemática 
y así ha brindado su apoyo a los 
feriantes y locatarios poniendo es-
te tema en discusión en diversas 
ocasiones, “hay una gran preocu-
pación en la Feria Modelo, porque 
se genera una competencia desleal, 
con personas que vienen de otras 
comunas en camiones a vender a 
Ovalle. La Feria Modelo necesita 
mayor apoyo, hay muchas cosas 
que se deben fortalecer para que 
pueda competir”, indicó. 

MAYOR FISCALIZACIÓN 
Para hacer frente a esta proble-

mática, los feriantes creen que es 
necesaria una mayor fiscalización, 

no solo con los vendedores ambu-
lantes, sino que también con las 
malas prácticas que se generan 
dentro de la misma Feria Modelo. 

“La feria de las pulgas y el co-
mercio callejero es lo que más nos 
ha afectado, por eso creo que falta 
mayor fiscalización, y esa fisca-
lización también se debe hacer 
dentro de la Feria Modelo, porque 
esto se nos está escapando de las 
manos También falta mejorar la 
locomoción colectiva, porque hay 
muchos conductores que no llegan 
a la Feria Modelo. Por otro lado nos 
falta invertir en promoción, quizás 
colocar más carteles, como los que 
colocan del teatro en la plaza”, 
recomendó Rina Cerda. 

En la misma línea, Raúl Romero 
manifiesta que “a nosotros en co-
cinerías y cafeterías nos fiscalizan 
enormemente, nos revisan todo, pero 
a los carros que están en las calles 
nadie les dice nada. Entonces falta 
regularizar todo eso”. 

MEDIDAS DE APOYO 
El administrador de la Feria Modelo, 

Spiro Pleticosic, señaló que “entre 
las medidas que estamos tomando 
para apoyar a la gente de la Feria, 
en primer lugar es fortalecer el ca-
pital humano que tenemos acá, 
capacitando a la mayor cantidad de 
locatarios. Para eso ya comenzamos 
un convenio con el instituto Santo 
Tomás, a través del cual se le está 
entregando todas las herramientas 
para que puedan por ejemplo manejar 
un plan de marketing, un plan de 
negocios para poder realizar mejo-
res ventas, para poder a realizar su 
trabajo, para que puedan conocer de 
estrategias comerciales para poder 
manejarse mejor en el mercado”.

Agregó que “lo que queremos es 
desarrollar un plan de marketing 
digital para lo que queremos activar 
todas nuestras redes sociales para 
mostrarle a la comunidad cuáles son 
nuestros productos y servicios que 
entregamos a la comuna de Ovalle”.

Destacó que “hay de poder dar a 
conocer todas las unidades pro-
ductivas que tiene la Feria Modelo: 
frutas y verduras, paquetería, el 
sector mayorista, las cafeterías, 
las pescaderías, queserías, frutos 
secos. Queremos organizar a nuestros 
locatarios, de tal manera que las 
personas puedan llegar aquí y llevar 
a sus hogares los mejores productos 
de la comuna y la provincia”.

“LAS VENTAS ESTÁN MUY 
BAJAS HACE RATO, DESDE 
HACE MESES. UNA DE LAS 
RAZONES ES EL COMERCIO 
AMBULANTE Y LA FERIA DE 
LAS PULGAS QUE SE HACE 
EL FIN DE SEMANA, ESO 
NOS HA PERJUDICADO DE 
SOBREMANERA”

GEMA GUZMÁN 
PRESIDENTA DEL SINDICATO SECTOR MINO-
RISTA DE LA FERIA MODELO

En la Feria Modelo se ha visto poca afluencia de público, lo que mantiene preocupado a los 
locatarios. 

EL OVALLINO
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

“OJALÁ LAS AUTORIDADES 
VENGAN AL LUGAR A VER 
ESTA PROBLEMÁTICA QUE 
NO HA SIDO SOLUCIONADA, 
ESTÁ MUY PELIGROSO, CON 
UN REVENTÓN DE RUEDA 
SE PUEDA PROVOCAR UN 
ACCIDENTE MÁS GRANDE”
VICTOR HUGO CONTRERAS
CONDUCTOR AFECTADO POR BACHE 

Incidente en la entrada norte de Ovalle evidencia 
una vez más el problema de los baches

VIALIDAD COMPROMETIÓ ABORDAR MEDIANTE CONTRATO GLOBAL

Durante esta semana, un automóvil que ingresaba a la ciudad 
por la ruta D-43, sufrió el reventón de uno de sus neumáticos 
al pasar por encima de un hoyo que se ubica en una de sus 
pistas, generando una emergencia que, afortunadamente, no 
pasó a mayores. 

Un conductor ovallino publicó a 
través de redes sociales su preocu-
pación por un bache en la Ruta D-43, 
específicamente en la entrada norte 
de Ovalle, a la altura del cruce a Río 
Hurtado. 

En este lugar, Victor Hugo Contreras 
reventó el neumático de su automóvil 
cuando viajaba de noche, lo que afor-
tunadamente no provocó un accidente 
de mayores proporciones 

“El lunes acompañé a un hermano 
al hospital de La Serena, regresamos 
tarde a Ovalle. Venía manejando cuando 
de repente siento como una explo-
sión, mi familia  venía asustada, yo 
mantuve la calma y seguí avanzando 
hasta lograr detenerme y ver que el 
neumático estaba reventado. Llamé 
a la concesionaria de la carretera para 
pedir ayuda, pero me dijeron que ese 
tramo no les correspondía a ellos, así 
que tuve que arreglármela como me 
la pude no más”, narró el afectado 
de este caso. 

Según comenta Victor Hugo, esta 
situación ha sido denunciada por 
otros conductores, quienes ven en 
este bache un peligro inminente de 
accidentes, “publiqué en redes socia-
les y varios me han comentado que 
tienen el mismo reclamo. Este lugar 
está muy peligroso, menos mal yo 
no ‘corro’ tanto, manejo a entre 70 
y 80 k/h, pero hay gente que en esta 
parte maneja a 100 y si pasan por 
el bache podrían volcarse. La gente 
que ya sabe esto maneja por la vía 
izquierda, pero los que circulamos poco 
por este sector nos encontramos de 
un de repente con ese hoyo”, apuntó. 

Tras no encontrar respuesta en la 
concesionaria, el afectado concurrió a 
la oficina de la Dirección de Vialidad, 
en donde espera que se pueda en-
contrar solución.

“Ojalá las autoridades vengan al 
lugar a ver esta problemática que 
no ha sido solucionada, está muy 
peligroso, con un reventón de rueda 
se pueda provocar un accidente más 
grande”, agregó.

Este hecho evidencia una vez más 

el peligro de los baches en Ovalle, 
muchos de los cuales aún no han sido 
solucionados, de hecho, hay quienes 
aseguran que este en específico lleva 
más de cinco años sin solución.  

Diario El Ovallino consultó a la Dirección 
de Vialidad sobre este bache, ante lo 
cual se comprometieron a abordarlo 
mediante el contrato global, en un 

CEDIDAEn la ruta D-43, a la altura del cruce a Río Hurtado, se encuentra un bache que desde hace años espera solución. 

plazo que fijaron de aquí a final de año. 

BACHES EN LA CIUDAD 
Si bien en esta nota periodística se 

ha enfatizado en el incidente ocurrido 
en la entrada norte de Ovalle, dentro 
de la ciudad existen un sin número 
de baches que tampoco han sido 
solucionados a la fecha. 

En estos casos, cabe recordar que 
el Gobierno Regional ha impulsado 

el convenio para la reparación y con-
servación de pavimentos urbanos, 
el cual permitirá una inversión que 
sobrepasa los $2.400 millones para 
cuatro comunas en la Provincia del 
Limarí. Aunque este convenio aún 
está en etapa administrativa. 

Mientras se espera la transferencia 
de estos recursos, la Municipalidad de 
Ovalle ha avanzado en el catastro de 
los baches y eventos de la ciudad, para 
priorizar cuáles se podrán intervenir. 

Imagen del neumático reventado. CEDIDA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Fin de semana XXL: se pronostica un 50% 
de ocupación en La Serena y Coquimbo

DE ACUERDO AL SERVICIO NACIONAL DE TURISMO

Además de la conurbación, los destinos predilectos de los 
foráneos serán el Valle de Elqui, Ovalle y la comuna de Los 
Vilos. El gremio turístico, en tanto, pronostica gran actividad 
desde mañana e incluso hasta el 1 de noviembre, semana en 
que, además, se espera la llegada de un nuevo crucero en el 
Puerto de Coquimbo. 

Viernes, sábado, domingo e incluso, 
para algunos afortunados, lunes, martes 
y miércoles. Mañana inicia un nuevo 
fin de semana largo, días en los que 
se espera una importante llegada de 
turistas hasta las playas, valles y otros 
atractivos de la Región de Coquimbo. 

De este modo, tanto las autoridades 
como los gremios, están preparándose 
para entregar una agradable experiencia 
a los foráneos.  

Precisamente, la gerente de Barrio del 
Mar, María Antonieta Zúñiga, afirmó a 
Diario El Día que se espera aproxima-
damente un 50% de ocupación en la 
conurbación. 

“Sin embargo, la experiencia nos ha 
ido enseñando que el porcentaje de 
viajeros sin reserva aumenta consi-
derablemente las visitas, sobre todo, 
al sector costero (…), de personas que 
incluso tienen un destino final distinto 
en la zona”, agregó. 

En esta línea, la gerenta de Barrio 
del Mar señaló que un fin de semana 
largo incrementa las ventas hasta en 
un 20% en promedio en comparación 
a uno de extensión normal. 

“Así, creemos que esto pudiese au-
mentar si consideramos la ampliación 
hasta el 1 de noviembre. Por esto, nos 

hemos preparado tempranamente, tanto 
con proveedores, seguridad, servicio y al 
mismo tiempo, organizando diferentes 

espectáculos con motivo de la cele-
bración de Halloween”, complementó. 

De hecho, Zúñiga manifestó que esta 
festividad incrementa la población que 
arriba al sector en horario diurno, pero, 
aún más, durante la noche. 

Por su parte, el presidente de la 
Multigremial y HOTELGA en la Región 
de Coquimbo, Marcos Carrasco, dijo 
que sus expectativas son bastante 
altas en relación a este fin de semana, 
sobre todo, contando la cantidad de 
jornadas por las que se extenderá. 

“Muchas personas podrían llegar 
a considerar el lunes y martes como 
‘sandwich’. Por lo tanto, sería muy 
bueno que llegaran hartos turistas. El 
clima está exquisito y ese es un factor 
importante. La zona ofrece un muy 
buen panorama para los foráneos”, 
sostuvo. 

Por su parte, la directora regional 
del Servicio Nacional de Turismo 
(SERNATUR), Angélica Funes, aña-
dió que, hasta ahora, se registran los 
siguientes porcentajes de reservas: Un 
50% en La Serena y Coquimbo, 70% 
en el Valle de Elqui, 55% en Ovalle y 
un 40% para la comuna de Los Vilos. 

“Debido a que el 1 de noviembre es 
feriado calendario, muchas de estas 
reservas se pueden ampliar y también, 
generar el llamado ‘walk in’ o pasajeros 
sin reserva, quienes eligen el territorio 
para disfrutar y vivir la totalidad de las 
experiencias que la industria turística 

ha preparado para estos días”, aseguró. 
En este sentido, la directora regional 

del SERNATUR recomendó a los visi-
tantes recorrer los diversos destinos, 
apoyar el comercio local y preferir los 
servicios registrados. 

“Junto con ello, esta semana estará 
notablemente marcada por la llegada 
de un nuevo crucero que trae consigo 
a más de 1.800 personas, incluyendo 
turistas y miembros de la tripulación, 
situación que producirá un impacto 
significativo en la actividad econó-
mica. Además, nos encontramos en 
plenos preparativos para participar en 
el Festival Ladera Sur, donde estare-
mos presentando nuestra atractiva 
oferta turística, acompañados de di-
ferentes productores locales. Esto, se 
realiza con la vista puesta en nuestra 
próxima temporada alta, que espera-
mos comience con un flujo constante 
desde los primeros días de diciembre 
próximo”, concluyó. 

TEMPORADA DE CRUCEROS
En efecto, tal como lo informó Diario 

El Día hace un par de semanas, se 
pronostica el arribo de 15 barcos de 
pasajeros durante la temporada, visitas 
que se extenderán hasta fines de marzo. 

“Vamos a tener naves de hasta 293 
metros de eslora que van a arribar hasta 
el próximo 31 de marzo. El recinto 
actualmente tiene la incorporación 
del tercer sitio, que nos hace saltar 
a las grandes ligas, por cuanto es 
multipropósito, de 244 metros de 
frente de atraque. Con esta iniciativa 
saldremos a prestar servicios a naves 
a las que antes no podíamos atender, 
ya que teníamos una restricción de 
infraestructura”, aseguró en la opor-
tunidad, el gerente de Operaciones 
de Terminal Puerto Coquimbo (TPC), 
Gonzalo López.

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

El sector coste-
ro de la conur-
bación será el 
más requerido 
por los miles 
de turistas que 
lleguen a partir 
de mañana.
LAUTARO CARMONA
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El directorio, ha decidido citar a asamblea general 
ordinaria de la Comunidad de Aguas, canal Muñoces 
Alto y Bajo. La cual se desarrollara el día 10 de 
Noviembre de 2023, en calle Valdivia 256, Combar-
balá, a las 10:30 Horas en 1° citación y a las 11:00 
horas en 2°citación. La comparecencia, votación y 
materias a tratar, se efectuaran en conformidad a los
artículos 222, 223 y 226 del Código de aguas.

CITACIÓN

DIRECTORIO

El directorio, ha decidido citar a asamblea general 
ordinaria de la Comunidad de Aguas, canal Chilcas. La 
cual se desarrollara el día 10 de Noviembre de 2023, 
en calle San Carlos nº 259, Combarbalá, a las 18:30 
Horas en 1° citación y a las 19:00 horas en 2°citación.
La comparecencia y votación, se efectuara en confor-
midad a los artículos 222 y 223 del Código de aguas.

CITACIÓN

DIRECTORIO

El cuadro de Provincial 
Ovalle, campeón de la 
Tercera A, pone punto 
final a su participación en 
ANFA levantando el trofeo 
de campeón en el recinto 
ovallino, recibiendo a su 
similar de Puente Alto.

El Ciclón limarino 
prepara una fiesta en 

tierras ovallinas

EL SÁBADO CIERRA LA TEMPORADA 2023

Este sábado 28 de octubre a las 
17:00 horas en el reducto de avenida 
La Chimba, el Ciclón del Limarí recibirá 
a Municipal Puente Alto en lo que 
será la última fecha de la Liguilla de 
Ascenso de Tercera División A. Para 
ello, el cuadro campeón de la serie 
prepara una verdadera fiesta junto 
a su afición.

El hito de hacer retornar el fútbol 
profesional a la provincia del Limarí 
quedará inmortalizado con la tradicio-
nal vuelta olímpica, donde los dirigidos 
por Luis Pérez Franco exhibirán el 
trofeo que fue entregado en la fecha 
anterior en la Región Metropolitana, 
tras la caída por 2 a 1 ante Deportes 
Colina.

Cabe recordar que Provincial Ovalle 
alcanzó el título tras sumar 27 puntos 
y esperan despedirse en grande del 
torneo de la Asociación de Fútbol 
Amateur, (ANFA), ante el cuadro del 
sector sur de la capital, cumpliendo 
una campaña notable que lo mantuvo 
en la cima de la liguilla desde el pri-
mer momento, campaña que se fue 
construyendo con un invicto que se 
prolongó hasta el tramo final.

Incluso, la pasada derrota ante el 
cuadro capitalino, se produjo cuan-
do ya había logrado el ascenso y el 
campeonato, números que atesoran 
en la banca de Pérez Franco, quien 

se alzó como el constructor de la 
recuperación de un equipo cuyo co-
mienzo de campaña no fue el mejor.

 “Estamos trabajando en conjunto 
con la municipalidad de Ovalle. La 
idea es tener una linda fiesta y espe-
ramos que el público nos acompañe 
en masa nuevamente para despedir 
esta campaña que esperamos coronar 
con un triunfo”, señaló el presidente 
de Provincial Ovalle, Cristián Venegas.

Las entradas están a la venta por 
el sistema Passline, y también se 
pueden adquirir presencialmente en 
la sede del club, ubicada en Victoria 
129, de 10:00 a 14:00 horas y de 
17:00 a 19:30 horas. El día del partido 
se habilitará la boletería del estadio 
Diaguita desde las 15:30 horas. 

El máximo directivo del Ciclón, ex-

CARLOS RIVERA V.
Ovalle

presentan los respectivos clubes de 
la categoría.

Si bien es un tema que Venegas 
busca no descuidar para cuando les 
den la bienvenida a la serie, espera que 
este sábado, el público, la plantilla, 
cuerpo técnico y administración, se 
confundan en un abrazo que proyecte 
aún más a la comuna limarina en el 
balompié chileno.

tendió la invitación a la familia del 
deporte y de Ovalle, entendiendo 
que han dado un paso tremendo 
para que la comuna limarina recu-
pere su protagonismo en el fútbol 
profesional, aunque reconoció  que 
la Segunda División ha hecho más 
noticia en los últimos años por temas 
administrativos que por lo ocurrido 
en cancha, ante las denuncias que 

Numerosos son los festejos en cancha de Provincial Ovalle, lo que esperan repetir este sábado 
con su gente.

CAMILA ILLANES



EL OVALLINO  JUEVES 26 DE OCTUBRE DE 2023CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

V I S T O S:
El Decreto Exento N° 4.468 de fecha 11 de octubre de 2.019, que aprueba el Reglamento N° 04/2019, denominado Nuevo 
Reglamento del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Ovalle; El Memorándum Interno N°310 de fecha 17 
de octubre de 2.023, emitido por el Secretario Municipal, solicitando confección de decreto que indica, con instrucción a jurídica; 
y en uso de las facultades que me otorga la Ley Nº 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades:

CONSIDERANDO:
1.- Que el Decreto Exento N° 4.468 de fecha 11 de octubre de 2.019, que aprueba el Reglamento N° 04/2019, denominado Nuevo 
Reglamento del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Ovalle, en su Párrafo III denominado “DE LA 
ELECCION DE LOS CONSEJEROS”, en su acápite 1.- DEL REGISTRO, en su ARTICULO 14º, establece que: “Para los efectos de 
realizar la elección de los Consejeros en los estamentos respectivos, se abrirá un Registro Público que estará a cargo del 
Secretario Municipal. En dicho registro se inscribirán separadamente en el estamento correspondiente, las organizaciones y 
actividades interesadas en participar en el Consejo.”
2.- Que el Memorándum Interno N°310 de fecha 17 de octubre de 2.023, emitido por el Secretario Municipal, solicitando 
confección de decreto alcaldicio que disponga la fecha de apertura del Registro Público, a cargo del Secretario Municipal, en el 
cual se inscribirán las organizaciones interesadas en participar en el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de 
Ovalle, con instrucción a jurídica.

D E C R E T O:
1. APERTÚRESE, EL DIA 30 DE OCTUBRE DE 2.023, EL REGISTRO PÚBLICO que estará a cargo del Secretario Municipal, 
donde se inscribirán separadamente en el estamento correspondiente, las organizaciones y actividades interesadas en 
participar en el Consejo Comunal de la Sociedad Civil de Ovalle, conforme al artículo 14° del Reglamento.

2. DÉJESE CONSTANCIA QUE EL REGISTRO PÚBLICO SE MANTENDRÁ ABIERTO POR 30 DIAS, contados desde el día 
lunes 30 de octubre de 2.023, conforme al artículo 17 del Reglamento.

3. DÉJESE ESTABLECIDO, que conforme a lo regulado en los artículos 15 y 16 del Reglamento del Consejo Comunal de 
Organizaciones de la Sociedad Civil de Ovalle, las organizaciones para inscribirse deberán acreditar los siguientes requisitos:

A.- Las organizaciones comunitarias territoriales y funcionales deberán acreditar los siguientes requisitos:
a-1) Estar inscritas en el Registro Municipal de Organizaciones Comunitarias.
a-2) Tener sus estatutos adecuados y sus directivas renovadas en conformidad a la Ley Nº19.418 y sus modificaciones.
a-3) Tener domicilio en la comuna con una antigüedad no inferior a 2 años a la fecha de solicitarse la inscripción.

Para acreditar lo anterior, Las organizaciones comunitarias territoriales y funcionales deberán adjuntar a su inscripción 
los siguientes antecedentes:     
a) Certificado de directorio de la respectiva organización.
b) Copia de la sentencia del Tribunal Electoral Regional que calificó la elección del directorio de la respectiva organización, con 
su respectivo certificado de encontrarse ejecutoriada (solo para el caso de aquellas elecciones que han sido objeto de 
reclamación).

B.- Las organizaciones o entidades que desarrollen actividades relevantes en el ámbito económico, cultural, 
educacional o social comunal y las de interés público y las asociaciones gremiales y organizaciones sindicales, deberán 
acreditar para inscribirse:
b-1) Tener personalidad jurídica vigente, cuando corresponda
b-2) Tener domicilio en la comuna con una antigüedad no inferior a 2 años a la fecha de solicitarse la inscripción.
b-3) Tratándose de las organizaciones de interés público de la comuna, deberá estar inscritas en el catastro de organizaciones 
de interés público.
b-4) Acreditar que se encuentra calificada la última elección de directorio por el Tribunal Electoral Regional respectivo.

Para acreditar lo anterior, las organizaciones o entidades que desarrollen actividades relevantes en el ámbito económico, 
cultural, educacional o social comunal y las de interés público y las asociaciones gremiales y organizaciones sindicales, 
deberán adjuntar a su inscripción los siguientes antecedentes:
a) Certificado de vigencia de la directiva en ejercicio en el que conste la fecha de su elección, emitido por el órgano competente;
b) Certificado de vigencia de personalidad jurídica, actualizado, con una antigüedad no superior a sesenta días y emitido por el 
órgano competente;   
c) Sentencia del Tribunal Electoral Regional que calificó la elección del directorio de la respectiva organización (en los casos que 
corresponda);     
d) Copia simple del catastro de organizaciones de interés público en donde conste la inscripción de la respectiva organización 
(solo para el caso de organizaciones de interés público).
e) En caso que el representante legal sea una persona distinta al presidente de la entidad u organización, debe presentar copia 
autorizada ante notario de los estatutos sociales, junto con su última modificación y/o última acta de directorio en que se haya 
otorgado o delegado poderes, con indicación de que no existen modificaciones posteriores y el timbre que certifique que el 
documento no tiene anotaciones al margen.

4. PUBLÍQUESE EL PRESENTE DECRETO, en un diario de mayor circulación de la comuna y en el sitio electrónico de la 
Municipalidad, con la debida anticipación, el hecho de haberse abierto el Registro, indicando las fechas en que éste permanecerá 
abierto con el objeto de permitir la inscripción del mayor número de organizaciones o actividades de la Comuna.

5. EL PRESENTE DECRETO SE ENTENDERÁ NOTIFICADO, desde la publicación en la página de transparencia de la 
Municipalidad de Ovalle.

Anótese.- Comuníquese a Administración Municipal, Secretaría Municipal, Dirección de Administración y Finanzas, Dirección de 
Control, Dirección de Desarrollo Comunitario, Dirección de Asesoría Jurídica, Dirección de Transparencia e Informática, 
Interesados.- Archívese.-

DECRETO EXENTO Nº 5.186.-
OVALLE, 23 de octubre de 2.023.-

Decesos por listas de espera en la Región 
de Coquimbo superarían las 1.400 

CRITICAN CIFRAS 

Desde el Servicio de Salud, argumentaron que estas cifras representan el resultado de las secuelas dejadas por la pandemia, aunque 
el número de fallecidos mientras esperaban atención, afirmaron, llega a 1.080 personas, pues algunos pacientes estaban registrados 
en dos o más consultas. En total, se estima que más de 128.000 personas se encuentran en lista de espera a nivel local. 

Preocupación generó la información 
que daba a conocer un preocupante 
incremento de las listas de espera en 
la Región de Coquimbo, luego que se 
señalara que un total de 1.436 personas 
en la zona han fallecido durante este 
año -hasta el 31 de agosto- esperando 
por una atención médica.

Al respecto, y junto con calificar co-
mo una “catástrofe” dicha situación, 
los parlamentarios gremialistas Juan 
Manuel Fuenzalida y Marco Antonio 
Sulantay detallaron que, en la actua-
lidad, existen 128.079 pacientes de 
la zona que se encuentran en lista de 
espera, los que deben aguardar-en 
promedio- 370 días para ser aten-
didos por un médico especialista y 
466 días (15 meses) para recibir una 
intervención quirúrgica.

En ese sentido, aseguran que esta 
situación en materia de listas de es-
pera es “absolutamente dramática”. 

MALA ADMINISTRACIÓN
Al respecto, Juan Manuel Fuenzalida 

es enfático en señalar que esta es 
una olla a presión que va a estallar 
en algún momento.

“Hoy con la persona que hables y 
que se atienda en el sistema público 
te va a decir que tiene hora para mu-
cho tiempo más, pese a que cuentan 
con los recursos. Es una muy mala 
administración, que no pasa por las 
denuncias que se han hecho en materia 
de equipamiento o de contrataciones. 
Esto va por cómo se está atendiendo 
a nuestros habitantes en el siste-
ma público de salud”, manifestó el 
diputado.

En ese contexto, Fuenzalida sostiene 
que no se puede entender que hayan 
inaugurado un escáner, pero aún no 
se implementa.

“Hace un año y medio hice la denun-
cia del escáner y todavía la gente se 
tiene que atender en particular porque 
no avanza la lista. Más que un tema 
de recursos es de administración”, 
aseveró el parlamentario UDI.

Al respecto, Fuenzalida apuntó di-
rectamente a los directores de Salud 
sobre el escenario que vive el sector 
público.

“Ellos tienen que asumir esa respon-

sabilidad. Con la salud no se juega. 
Esto no es un tema de más o menos 
médicos, es un tema de gestión que 
está fallando que partió con el nuevo 
director que nombró el Presidente 
Boric”, aseguró.

El diputado sostuvo que hace un 
tiempo renunciaron los psiquiatras 
en el hospital de Coquimbo y ahora 
los urólogos en La Serena. Esto, por 
falta de directrices claras argumentó. 

“El problema está en la cabeza, 
la desconexión que existe entre la 
autoridad de salud es gigantesca, 
realmente preocupante. He escuchado 
gente que le cambian repentinamente 
la hora para 3 o 4 meses más. Es cosa 
de ver en el área de Traumatología 
cuántos cambios de hora tienen”, 
manifestó Fuenzalida.

Por su parte, el diputado Marco 
Sulantay aseguró que esta informa-
ción oficial del Ministerio de Salud 
los sorprendió.

“Esto da cuenta que a nivel nacional 
existe, en el año 2023, un aumento 
de un 44% de las listas de espera. 
Viendo el detalle en nuestra región, 
1.436 fallecieron estando en lista de 
espera y sin ser atendidas. Esto nos 
dio la alerta y la calificamos como 
muy graves”, aseveró el legislador.

Ante estas cifras, los diputados 
solicitaron una sesión especial en la 
Cámara para analizar estas cifras.

MAYORES RECURSOS
En tanto, para el presidente regional 

del Colegio Médico, Fernando Carvajal, 
el tema del crecimiento de las listas 
de espera es un enorme problema 
sanitario, que debe ser abordado 
con una emergencia secundaria a 
la pandemia, debido a que durante 
ese período no se pudo dar respuesta 
adecuada a los pacientes por razones 
obvias y además, porque muchos 
pacientes prefirieron no acudir a los 
centros de salud por miedo.

“Esto incrementó mucho las listas de 
espera y ahora se debe hacer frente a 
este problema crónico, incrementado, 
pero con los mismos recursos de 
siempre. Por eso, el Colegio Médico 
planteó la mantención de los recursos 
extras para poder intentar dar una 
respuesta especial a esta situación. 
Es clave reforzar el tema de recursos 

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo
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humanos para poder implementar 
soluciones diferentes a las empleadas 
hasta el momento y obviamente re-
cursos lo que requiere financiamiento 
extra”, señaló el representante de los 
médicos de la zona.

Carvajal sostuvo que se requiere fle-
xibilidad y gran capacidad de gestión 
en los equipos directivos para lograr 
convocar a los equipos clínicos para 
aunar esfuerzos tras ese objetivo.

Mientras que desde la federación de 
Trabajadores de la Salud, FENATS, su 
presidente regional, Mauricio Ugarte, 
afirmó que se ha avanzado a través 
de la implementación de la activi-
dad público-privada al interior de los 
hospitales, a través de la licitación de 
listas de esperas.

Al respecto, Ugarte asegura que la 
resolutividad quirúrgica de los hos-
pitales de la zona no se ha detenido.

“Por ejemplo, con la instalación 
del hospital modular se resolvieron 
bastantes atenciones ambulatorias 
que estaban en lista de espera y lo 
más complejo que se lleva a cabo en 
Coquimbo ha tenido un crecimiento 
en capacidad resolutiva, y esto queda 
demostrado que los pabellones no se 
detienen”, manifestó Ugarte.

ESFUERZOS PARA ENFRENTAR 
ESTE PROBLEMA 

Al respecto, el doctor Christian 
Vargas, director del Servicio de Salud 
Coquimbo, explicó que siempre van  a 
existir listas de espera y que todos los 
sistemas de salud tienen una en sus 
distintas especialidades médicas, ya 
sea por consulta nueva o quirúrgica.

“Se deben considerar dos conceptos 
importantes. Uno es la lista de espera 

como un número total y otro es el 
tiempo de espera, que es lo que a 
nosotros nos interesa: que las perso-
nas esperen lo menos posible por su 
consulta e intervención quirúrgica”, 
señaló el director regional de Salud.

En ese sentido, Vargas explicó que un 
tercer elemento es que, actualmente, 
se está viviendo todo lo que provocó 
el abandono de los cuidados durante 
dos años y medio de pandemia, que 
se tradujo en el desplazamiento de 
muchas de las actividades quirúrgi-
cas y de consulta nueva para poder 
enfrentar lo que demandó el covid.

“Esto es lo que se nombró como 
la segunda pandemia”, aseveró el 
profesional.

Al respecto, el director de Salud ex-
plicó que en la lista de espera existen 
priorizaciones que son las  enferme-
dades GES, “lo oncológico que tiene 

prioridad sobre otras cosas, consi-
derando lo relevante que es priorizar 
estas cirugías por las consecuencias 
que estas puedan tener”, asegura 
el profesional, a lo que se suma un 
tercer elemento que es la gravedad 
o el grado funcional que pierde la 
persona por estar a la espera de una 
cirugía o un procedimiento médico. 
“Por lo tanto, a mediados del 2022 
cuando se comenzó la actividad se 
aumentaron las derivaciones y el alza 
de personas en las listas de espera“, 
detalló.

En ese contexto, Vargas aseguró 
que en la región ha aumentado un 
20% la productividad respecto al año 
anterior y que, incluso, a fin de año, 
se podría llegar a un 30%.

“Esto quiere decir que este aumento 
de productividad indudablemente 
genera un alza de interconsulta y a 
consecuencia de esto las interven-
ciones quirúrgicas”, señaló el director 
regional de Salud.

En ese sentido, Vargas reiteró que 
lo más importante es el tiempo de 
espera de las personas para atenderse 
más que el número de pacientes en sí.

“En promedio, en el caso de las 
intervenciones quirúrgicas, la espera 
es de 350 días en promedio, con una 
disminución de 81 días con respecto 
a la misma fecha del año pasado. En 
el caso de las consultas de nueva 
especialidad, la espera es de 244 
días. Por orientación de la ministra, y 
porque este dato es más fiable y tiene 
un mayor impacto, hemos decidido 
hablar de la mediana en términos 
estadísticos. En consultas de nuevas 
especialidades, la mediana es de 192 
días; en consultas odontológicas, es 
de 186; y en intervenciones quirúr-
gicas, la mediana es de 112 días”, 
afirmó Vargas.

En cuanto al número de fallecidos, 
el profesional señala que son 1.080, 
esto porque una persona puede ha-
ber estado en espera en dos  o más 
interconsultas.

Desde el Servicio de Salud aseguran que se están realizando todos los esfuerzos para abordar las cifras que arrojan de las listas de espera 
en la zona.

LAUTARO CARMONA



EL OVALLINO  JUEVES 26 DE OCTUBRE DE 2023DEPORTES08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Realizan primeras Olimpiadas 
Paralímpicas en el estadio Diaguita

EN EL ANIVERSARIO DEL COLEGIO YUNGAY

Estudiantes y apoderados del Colegio Masstay de Monte Patria apoyando a sus compañeros.Las distintas competencias deportivas tuvieron una masiva concurrencia de es-
tudiantes.

MARTHA HECHERDORSFMARTHA HECHERDORSF

Cerca de 160 estudiantes 
con necesidades educativas 
especiales de diferentes aulas 
kinésicas participaron en la 
jornada deportiva.

El Colegio Yungay de educación 
especial a portas de su aniversario 
N°45 organizó las primeras Olimpiadas 
Paralímpicas, evento que se desarrolló 
en el Estadio Diaguita de Ovalle. 

En esta instancia fueron invitados 
a participar los establecimientos y 
las aulas kinésicas que brindan ne-

MARTHA HECHERDORSF
Ovalle

Estudiantes con movilidad reducida compitiendo en carrera de atletismo. MARTHA HECHERDORSF

cesidades educativas especiales en 
la provincia, y es así como la jornada 
estuvo llena de actividades deportivas.

En este marco fueron alrededor de 
160 alumnos que pudieron divertirse 
compitiendo en carreras de atletis-
mo, circuitos, voleibol y salto, en 
competencias categorizadas por la 
edad y la altura. 

La directora del Colegio Yungay, 
Carolina Behrenz, nos comenta que 
“la idea es aprovechar el boom de los 
Juegos Panamericanos, para preparar 

estas Olimpiadas para que los niños 
puedan interiorizar los diferentes 
deportes que existen.  En mi esta-
blecimiento estaban muy nerviosos 
antes de comenzar la actividad, pero 
ahora están super motivados y felices 
de participar”.

El Colegio Masstay de Monte Patria 
fue el único establecimiento no ovallino 
que participó en estas actividades. Su 
directora Priscila Canibilo, señala que 
“para nuestros niños es una instancia 
muy importante, en la cual pueden 

socializar y conocer a otros niños y 
otros contextos, así que esta es una 
muy bonita experiencia para ellos.  
Aparte que todos son muy habilidosos 
en el deporte y las artes, les encanta 
participar, así que significa mucho 
para ellos”.

La jornada también fue valorada por 
Viviana Erazo, quien es técnico de 
Educación Especial del Área Kinésica 
de la Escuela Marcos Macuada de 
Limarí, “esto es una oportunidad muy 
grande para ellos, se están divirtiendo 
mucho y les encantó.  Nunca se había 
hecho esto que les ayuda mucho a 
socializar participando juntos, para 
que tengamos mucha inclusión de-
portiva”, indicó. 

Por el éxito de la jornada, se pretende 
que estas Olimpiadas perduren en el 
tiempo y puedan volver a realizarse 
en los próximos años dentro del ani-
versario del Colegio Yungay.

“EN MI ESTABLECIMIENTO 
ESTABAN MUY NERVIOSOS 
ANTES DE COMENZAR LA 
ACTIVIDAD, PERO AHORA 
ESTÁN SÚPER MOTIVADOS Y 
FELICES DE PARTICIPAR”
CAROLINA BEHRENZ
DIRECTORA DEL COLEGIO YUNGAY
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